
 
Conseil de quartier du Centre-Ville 

Jeudi 19 octobre 2023 à 19H00 

Service Proximité et Relations aux Citoyens 

 

Rédaction : Laëtitia SORNET  

 

********** 

 
Participants : 28 participants dont le co-président élu Romain DUPEYROU, l’adjoint à la Vie 

Participative Philippe TERRASSIN, le conseiller municipal délégué à la coopération citoyenne Karl 

BRETEAU, le conseil municipal en charge de la mobilité Hervé GERARD, la coordinatrice du service 

Proximité et Relations aux Citoyens Laëtitia SORNET et la responsable du service Proximité Relations 

aux Citoyens Irene TOSI 

 

Excusé : adjoint en charge de l’espace public Dominique SIX 

 

 

********** 
 

 

Ordre du jour : 

1) Animation 

2) Cadre de vie 

3) Patrimoine  

4) Groupes de travail  

5) Informations diverses  

6) Actualités du service 

 

 

 



Avant de commencer la séance, la parole est laissée à Eugène Sureau qui nous informe de son 

déménagement vers Magné. Il quitte le conseil de quartier avec regrets et remercie les conseillers pour 

les différentes réflexions et projets menés ensemble. Il se tient à la disposition du conseil de quartier 

si besoin. Les élus remercient vivement Eugène pour son implication pour ces nombreuses années 

passées au conseil de quartier. 

 

1) Animation 

Romain Dupeyrou indique que cette commission n’a plus de référent suite au futur déménagement 

d’Eugène.  Si des personnes souhaitent s’investir dans de nouveaux projets, elles peuvent se 

rapprocher de Laëtitia au près du service vie participative. 

Une fête de Noël s’organise au square d’Aliénor d’Aquitaine le jeudi 21 décembre entre 16h et 18h 

avec au programme un goûter et un défilé aux lampions jusqu’à la Brèche accompagné d’échassiers. 

Cet évènement est préparé avec les habitants du square, le GEM (Groupe d’Entraide Mutuelle) , le CSC 

du Centre-Ville et l’APE de l’école Paul Bert. Les membres du conseil de quartier sont donc les 

bienvenus à la prochaine réunion. Elle est fixée au jeudi 23 novembre à 17h à l’accueil de loisirs situé 

Place Jacques De Liniers. 

Une autre animation de Noël est en cours d’élaboration au Pontreau en lien avec le conseil citoyen et 

le CSC Grand Nord.  La date retenue est le jeudi 14 décembre à 16h entre les tours 2, 4 et 6.  Il est 

prévu une animation clown et sculpture sur ballons ainsi qu’un goûter.  

 

2) Cadre de vie 

Comme pour la commission animation, Romain Dupeyrou informe qu’il n’y a plus de référent. Le 

service prend le relais sur les réunions d’information ou de concertation des riverains sur les grands 

projets.  

Philippe Terrassin indique qu’une réunion publique a été programmée le 4 octobre pour les rues 

Maréchal Leclerc, Brémaudière et Jules Ferry. Il n’est donc pas nécessaire de revenir sur ce sujet. Pour 

information, le planning des travaux est le suivant :  

▪ Rue du Maréchal Leclerc : 

Le début des travaux est prévu en septembre 2024 pour une durée de 7 mois. 

▪ Rues Jules Ferry et Bremaudière :  

L’étude pour l’effacement des réseaux aériens est prévue en 2024 et les travaux en 2025. Les 

travaux de voirie eux sont programmés en 2026. 

 

Rue de la Gare  

Les élus informent l’assemblée qu’une réunion publique sera organisée en début d’année 2024. 

Romain Dupeyrou rappelle qu’un groupe de travail s’était réuni autour du projet « gare » en début 

d’année.  Les personnes présentes avaient émis le souhait de lancer une réflexion pour le parvis de 

l’église Saint Hilaire mais sans référent, les conseillers ne se sont finalement pas revus. 

 

Un riverain de l’avenue de Limoge interroge les élus sur l’état de la route et notamment pour la 

mobilité douce. 

Réponse : il s’agit d’une voie départementale précise Philippe Terrassin et qu’il y a un vrai 

questionnement à avoir car la route est très longue. Il faudrait donc réaliser cela par tranche. Hervé 



Gérard indique que dès la fin des travaux du pont de la gare et de la zone 30 finis, des tracés pourront 

être demandés au département.  

Christophe Huchede relève que la bande cyclable réalisée avenue de la Rochelle est beaucoup mieux 

qu’avant. 
 

Square Aliénor d’Aquitaine 

Philippe Terrassin rappelle que la Vie de quartier soutient le projet d’espace partagé des habitants.  Le 

terrain de pétanque a été refait. Dans les semaines à venir, le récupérateur d’eau sera installé et des 

plantations de mélanges fleuris seront semés. Il indique aussi que les habitants et les animateurs du 

CSC s’y retrouvent chaque vendredi.  Romain Dupeyrou invite les acteurs de quartier à aller à leur 

rencontre.   

Les habitants s’interrogent sur l’emplacement du jardin très ombragé. Les plantations de cet été n’ont 

pas fleuri.    

   

 

Composteur collectif rue François Villon 

Un riverain membre de la Vie de quartier réfléchit à la mise en place d’un composteur collectif. Un 

premier rendez-vous sur place a eu lieu avec la référente Agglo. Des acteurs de quartier riverains sur 

ce secteur sont intéressés pour avoir les contacts de cette personne.   
 

 

3) Patrimoine 

 

Romain Dupeyrou excuse Daniel Courant qui ne pouvait pas être présent et rappelle que depuis 2017, 

une galerie de buste a été mise en place par le conseil de quartier et plus particulièrement par la 

commission patrimoine. Après la création des bustes d’Hyppolite Main et d’Antonin Proust, le souhait 

était de s’orienter vers la création d’un nouveau buste féminin. Le choix c’est donc porté vers Aliénor 

d’Aquitaine.  Un gisant se trouve à l’abbaye Fontevraud mais cela engendre une complexité technique 

de partir d’un gisant pour réaliser un buste. Il faut en effet faire appel à des artistes et cela représente 

un coût.  Ce budget prendrait donc une grande partie du budget de la vie participative qui finance les 

projets des neufs quartiers. Romain Dupeyrou précise qu’il faut donc réfléchir sur la faisabilité du 

projet et étudier comment la prise en charge financière peut s’étaler dans le temps.   

      



 

4) Groupes de travail 

 

Romain Dupeyrou rappelle les objectifs des groupes de travail qui ont été organisés en janvier et 

février.   L’idée est de travailler « autour du projet » des grands travaux de la Ville de Niort en 

déterminant le périmètre géographique d’intervention : 

- Des projets d’animation (avec les acteurs socio-économiques du secteur) 

- Une étude patrimoniale et historique du secteur 

Puis de commencer une réflexion sur les aménagements cadre de vie après la fin des travaux (2025-

2026).  

Les groupes de travail concernent :  la gare, Martin Bastard, Boulevard Main et Denfert Rochereau.  

Faute de référent, ces groupes n’ont pas été relancés.  

 

Philippe Terrassin indique qu’une réflexion va être lancée avec la Vie de quartier Nord l’année 

prochaine pour la caserne Largeau (Sablières). La volonté est d’associer les acteurs locaux et les 

habitants pour l’appropriation d’un espace de 450 m2. 

Rue Saint Gelais 

Une personne demande si elle sera refaite ? 

Réponse : Philippe Terrassin y répond favorablement en précisant que ce sera en 2024/2025. 

 

Sur la même thématique, Philippe Terrassin informe le public qu’un courrier a été adressé au conseil 

de quartier pour cette séance concernant la rue de la regratterie. Il rappelle que les enfouissements 

de réseaux ne sont pas toujours possibles et que cela nécessite comme pour la rue du Maréchal Leclerc, 

un phasage par tranche.   

Ce travail ne pourra pas s’engager avant 2026 et qu’il est à noter que le quai de la regratterie a été 

refait.  

 

Rue St Gelais, un nouvel habitant de ce secteur se dit choqué par la quantité de déchets et questionne 

les élus.  

Réponse : malheureusement les dépôts sauvages sont un vrai fléau sur le secteur de la Colline. Philippe 

Terrassin rappelle la mise en place de la verbalisation, du travail mené avec les bailleurs, les jours de 

ramassage du vendredi et lundi.  La ville est consciente de ce problème et un travail important est 

mené pour lutter contre cela.  

 

La problématique des déjections canines est soulevée par Francois Gilbert.  

Réponse : Karl Breteau précise qu’un guide de l’animal en ville va être crée en 2024 avec les services 

municipaux et que ce sujet est pris à bras le corps.  

 

Boulevard Main : un riverain qui a assisté au groupe de travail se demande où nous en sommes ?  

Réponse :  Du retard a été pris suite à des découvertes lors des fouilles archéologiques. Une réunion 

sera programmée sur place quand les travaux redémarreront.  

 

5) Informations diverses 

Téléthon :  Karl Breteau indique qu’un temps fort s’organise le 9 décembre pour annoncer la promesse des 

dons récoltés pour l’édition 2023. 



 

N’hésitez pas à aller sur le site : www.agir.telethon.fr 

Vous êtes nombreux à organiser une animation au profit du Téléthon. 

Message de Niort Association :  

« Nous vous proposons cette année de recenser toutes les manifestations que vous allez organiser. 

Vous pouvez envoyer les informations sur secretariat@niort-associations.fr 

Et si vous êtes d’accord nous pourrions également en partenariat avec la Ville de Niort, organiser une soirée 

lors de laquelle vous pourriez apporter vos différentes contributions afin qu’un seul chèque soit établit à 

l’ordre du Téléthon. 

Vous pourriez ainsi présenter ce que vous avez organisé et si vous le souhaitez proposer une animation lors 

de cette manifestation. Toutes les idées sont les bienvenues. Nous nous tenons à votre disposition » 

 

Les moustiques tigres : les bonnes pratiques 

Une communication très ciblée aura lieu en 2024, en attendant, voici quelques bonnes pratiques à 

suivre :  

Pour éviter la prolifération des moustiques tigres voici quelques gestes simples : 

Coupez l’eau aux moustiques  

Chaque femelle moustique tigre pond environ 200 œufs. Au contact de l’eau (même en petites 

quantités), ils donnent des larves. C’est là qu’il faut agir :  

 

Il faut supprimer les eaux stagnantes partout ! 

 

• Éliminer les endroits où l’eau peut stagner, à l’intérieur comme à l’extérieur : coupelles des 

pots de fleurs, pneus usagés, encombrants, jeux d'enfants. 

• Penser aussi à entretenir les sépultures dans les cimetières, lieux propices au développement 

des moustiques ; 

• Vérifier le bon écoulement des eaux de pluie et des eaux usées des gouttières ; 

• Couvrir les réservoirs d’eau : bidons d’eau, citernes, bassins avec un voile ou un simple tissu 

ainsi que les piscines hors d’usage. 

Utilisez des plantes 

• Les plantes qui éloignent les moustiques : La citronnelle, Le lemongrass ou citronnelle 

verveine, les pétunias, la lavande, la menthe poivrée, les capucines, le romarin, le basilic, la 

mélisse, le géranium. 

Brûlez du marc de café (seulement à l’extérieur de votre maison !) 

• Débarrassez-vous des moustiques en brûlant du marc de café. 

• Prenez une feuille de papier alu ; pliez-la en un rectangle. 

• Mettez une bonne poignée de café sur la feuille d'alu puis allumez-le avec un briquet. 

• Laissez-le se consumer pour diffuser une odeur que les moustiques détestent. 

 

 

http://www.agir.telethon.fr/
mailto:secretariat@niort-associations.fr


 

6) Actualités du service 

 
Les élus rappellent que le conseil de quartier n’est pas un conseil municipal bis.  Le terme « acteur » 

fait davantage ressortir la volonté de « participer ».    

Francois Gilbert précise que pour lui peu importe le nom donné aux conseillers, qu’il faut veiller à 

employer les bons mots et bien différencier les réunions d’information des réunions de concertation.  

Philippe Terrassin confirme c’est déjà le cas.  Il arrive que des remarques entendues en réunion 

d’information peuvent être prises en compte. 

Christophe Huchede aimerait obtenir des informations sur le comité des partenaires : date de réunions 

ordre du jour, compte rendu.  Philippe Terrassin indique que ce comité relève de la compétence de 

l’Agglo.  Sa composition est la suivante :  

Représentants des employeurs : 

✓ Un représentant des chambres consulaires 

✓ Un représentant du Medef 
 

Représentants d’usagers et d’habitants : 

✓ Un représentant d’une association de défense des consommateurs UFC Que Choisir 

✓  Un représentant des associations du handicap du département, 

✓ Un représentant des référents mobilité des conseils de quartiers de Niort  

✓ Le référent mobilité et ou le maire de chaque commune de la CAN  
 

De plus il est prévu une la participation via un tirage au sort de : 

✓ 3 membres du Conseil de Développement (constitué de 17 personnes à ce jour) 

✓ 3 membres du Panel Tanlib (constitué de 79 personnes à ce jour) 

 

Denis Braux est le représentant de la commission mobilité pour les conseils de quartier.  

Monsieur Huchède informe l’assemblée que le matin même du conseil de quartier en se rendant au 

marché, il a observé une circulation de cyclistes très au-dessus de l’allure du pas dans l’aire piétonne 

(17 cyclistes sur 19). 



 

Election du co-président habitant 

Madame Anne Marie Kühn s’est présentée comme co-présidente habitante devant l’assemblée.  

Elle réside en centre-ville depuis 40 ans et a cessé son activité professionnelle en 2018. Elle est 

conseillère de quartier depuis 2001 mais s’en est éloignée pour des raisons professionnelles et de 

santé. Elle est mère de deux enfants et a trois petits enfants.  Anne Marie souhaite travailler pour 

l’intérêt général et tient à respecter le rôle de chacun que cela soit les élus, les conseillers et les agents 

de la Ville. L’incivilité, la sécurité sont des thématiques qui lui soucient beaucoup.   

Petit rappel, la vie de quartier, comment ça marche ? 

Composés de volontaires résidant ou travaillant dans chaque quartier, les acteurs de quartier sont 

coprésidés par un conseiller municipal, nommé par le conseil municipal tous les 6 ans, et par un 

habitant, élu par les habitants tous les 3 ans. 

La vie de quartier rassemble résidents et usagers, offrant un espace d'échanges ouvert à tous, idéal 

pour dialoguer avec les élus et les techniciens municipaux sur des sujets du quotidien ou concernant 

divers projets. 

Voici le lien qu’il faut suivre pour voter :  

https://www.vivre-a-niort.com/mairie/je-participe-a-la-vie-de-la-cite/election-des-co-president-

habitant/index.html 

Jusqu'au 23 novembre 2023, les Niortais sont invités à voter pour élire leur représentant au sein de 

leur vie de quartier. Regardez les vidéos des candidats et écoutez leurs motivations avant de faire votre 

choix. 

A noter : Vous ne pouvez voter qu'une seule fois et pour un seul quartier. Ce peut être votre quartier 

de résidence ou celui de vos intérêts de vie. Les votes sont entièrement anonymisés. 

 

Pour conclure la séance, il est indiqué que le temps fort des conseils de quartier est prévu le LUNDI 

27 NOVEMBRE A 19H A L’HOTEL DE VILLE. 

 

 

Laëtitia SORNET 

Coordinatrice Participation Citoyenne 

Service Proximité et Relations aux Citoyens 

Ville de Niort / 05.49.78.72.92 

https://www.vivre-a-niort.com/mairie/je-participe-a-la-vie-de-la-cite/election-des-co-president-habitant/index.html
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